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山东

济南5410万元重奖科技创新
药物研发专家王晶翼获2011年度科技最高奖，奖金50万元

改变生活的

科技大奖
本报记者 李飞

获济南市科技进步一
等奖的“氧化镁湿法烟气
脱硫和回收水合硫酸镁新
工艺及工业示范工程研
究”项目，针对的是中小锅
炉燃煤引发的二氧化硫污
染问题。

针对中小燃煤锅炉二
氧化硫污染排放特点，在
确保高脱硫率的前提下，
成功回收有较高经济价值
的水合硫酸镁副产品，开
发了适合我国国情的中小
锅炉烟气脱硫技术，实现
了烟气污染控制和硫资源
的经济、高效回收。

让空气变得更清新

本报济南2月6日讯(记
者 刘红杰 通讯员 王
海红 宋玮) 从省财政厅
获悉，2011年，全省各级加
大社会保障资金投入，支出
规模再创新高，达到861 . 1
亿元。

据介绍，2011年，全省
“社会保障和就业”及“医疗
卫生”两项支出累计861 . 1
亿元，比上年增加193 . 56
亿元，增长29%。其中，“社
会 保 障 和 就 业 ”支 出
501 . 21亿元，增长20 . 26%;
“医疗卫生”支出359 . 89亿
元，增长43 . 51%。

其中，城市低保支出
16 . 38亿元，比上年同期增
长25 . 56%；农村低保支出
28 . 01亿元，增长40 . 28%，
农村低保标准提高到不低
于1400元；新型农村社会养
老 保 险 财 政 补 助 支 出
60 . 79亿元，增加45 . 58亿
元，城乡社会养老保险比国
家要求提前一年实现全省
全覆盖。

去年我省社保

支出861 .1亿元

本报济南 2月 6日讯 (记
者 李飞 ) 6日，济南市召
开全市科技进步暨创新型
城 市 建 设 表 彰 大 会 ，拿 出
5410万元重奖2011年度科
技创新单位和个人。王晶翼
获 2 0 1 1年度济南市科学技
术最高奖，奖金 5 0万元。省
委常委、济南市委书记王敏
给王晶翼颁发了荣誉证书。
据悉，建设创新型城市六年
来，济南市累计兑现科技奖
励的资金超过3 . 2亿元。

大会对12类270项科学技
术奖、专利奖、名牌产品、济南
市优秀创新团队等进行表彰
奖励，奖励资金达5410万元，
和2010年度的5379万元相比，
增加了31万元。其中，授予齐
鲁制药有限公司副总经理、齐
鲁药物研究院院长王晶翼济
南市科学技术最高奖，奖金50
万元。

大会还奖励济南市技术
发明二等奖3项，三等奖2项；
济南市科学技术进步一等奖8
项，二等奖43项，三等奖63项；
济南市专利一等奖1项，二等
奖5项，三等奖21项。

另外，大会还奖励国家级
海外高层次人才创新创业基
地1家，国家级工程技术研究
中心2家，国家地方联合工程
实验室1家，省级工程技术研
究中心、省级工程实验室、省
级软件工程技术中心21家，国
家级企业技术中心2家，省级
企业技术中心6家。奖励山东
名牌产品26个，中国驰名商标
7个，省著名商标42个，地理标
志证明商标7个。授予10家创
新团队为“济南市优秀创新团
队”等等。

据了解，2011年济南市
共获得国家科技进步二等
奖3项，省科技进步奖43项。
连续 1 0年 ( 5次 )荣获“全国
科技进步先进市”称号。继
南京之后，成为全国第二个
中国软件名城。国家超级计
算济南中心、中国科学院量
子技术与应用研究中心暨
济南量子技术研究院、国家
科技成果转化服务(济南)示
范基地、济南云计算中心等
相继揭牌启用。省委常委、
济南市委书记王敏在会上
表示，到2 0 1 5年，济南基本
建成国家创新型城市。

出生在医药世家、从小
梦想着当一名救死扶伤的

“白衣使者”；医学博士毕业
后，成了研发药物的“幕后
英雄”；十年间，带领团队研
发上市100多个新药，并将
公司的研发能力瞄准世界
50强。他，就是2011年度济
南 市 科 技 最 高 奖 获 得
者——— 齐鲁制药有限公司
副总经理、齐鲁药物研究院
院长王晶翼。

小时候立志

做一名医生

平头短发、西装革履，
今年52岁的王晶翼显得儒
雅而干练。

王晶翼出生在一个医
药世家，从小他就梦想着有

一天成为救死扶伤的“白衣
使者”。1978年恢复高考当
年，正在大西北农村上山下
乡的王晶翼考入中国医科
大学临床医学专业。

大学毕业后，王晶翼如
愿成为宁夏医学院附属医
院的一名传染科医生。1985

年，他又考入解放军第四军
医大学硕博连读，直到1991

年博士毕业。
“当时就想一辈子做医

生。”王晶翼说，因为做医生
可以直接解除病人的痛苦，
救死扶伤。就在王晶翼读研
究生期间，国内爆发了流行
性出血热。而王晶翼的专业
正是传染病学，他开始研究
出血热的病因、分析病毒。
逐渐地，王晶翼开始了研究
之路，变成了研发药物的

“制药师”。
2002年，42岁的王晶翼回

国，加盟齐鲁制药有限公司，
全面主持新药研发工作。

十年研发上市

100多个新药

王晶翼说，十年前，自
己拎着一包实验器材来到
齐鲁制药有限公司时，研发
部只有六十多个人，尚不具
备研发能力。如今，当时的
研发部升格为齐鲁药物研
究院，团队规模达到642人。

作为齐鲁药物研究院
院长，他率领着团队研发并
上市了100多个新药，其中
临床用于中风、颅脑外伤的
药物——— 单唾液酸四己糖
神经节苷脂和用于肿瘤化

疗导致的血小板减少症的
药物——— 重组人白介素-11

上市后取得了巨大的经济
效益和社会效益。

十年间，王晶翼新建了
生物技术药物、药物化学、
药理学、新型给药技术等研
究团队，建立了包括一百多
项课题的在研产品线，组建
了多个国家和省级创新平
台，使公司拥有了位列国内
行业前茅的药物创新能力。

“没有做成医生很遗
憾，但作为一名‘制药师’，
为老百姓提供用得起的好
药，也可以帮助更多的人。”
王晶翼说，新药研发上市是
他最开心的时候，但中国药
物创新研究能力在国际上依
然较弱，公司未来的目标是
跻身世界制药企业前50强。

本报济南2月6日讯 (记
者 桑海波) “不能办理活
期存折，只能办理定期的。”
省城不少市民到银行办理
存折时吃了闭门羹。虽然有
银行客服称可能是网点存
折缺货，但客户对此并不认
可。

“用了几十年存折，一
条条交易明细打印在存折
上，方便查账、记账，不能用
存折了，还真不习惯。”春节
过后，济南市民朱先生去银
行办理活期存款业务时，被
告知只有定期存折，存活期
的话还是办银行卡。

6日，记者以客户的身
份对省城多家银行进行调

查。在泺源大街一银行营业
网点，大堂工作人员称，现
在不能办理活期存折，只能
办理定期存折。

“存折不能在ATM、
POS机等设备上使用，如果
没有特殊需要的话，还是办
理银行卡好。”银行人员继
而推荐记者办银行卡。

在与之相邻的一家中
行营业网点，大堂经理称目
前活期、定期存折均可办
理，但定期存折不收取小额
账户管理费等，活期存折则
要收取小额账户管理费，收
费标准为：日均余额500元
以下，每季度收取3元。

而在省城另一银行营
业网点，大堂的工作人员
称，活期存折不能办了，目
前只能办理定期存折，且不
收取任何开户和使用费用。

两家国有商业银行客
服人员称，他们并未停办活

期存折，但是部分银行网点
尤其一些小网点可能没有
活期存折，才出现了无法办
理的情况，客户可以提前预
约再办理。“为什么定期的
就有，活期就没有，这其中
肯定有隐情。”对于活期存
折“断货”的说法，一些市民
并不认可。

省城一位银行业人士
称，银行卡代替存折是趋
势，相比较存折，银行卡使
用起来更加方便，能够享受
银行更多的服务项目，也更
加节约社会资源。但是一些
银行在推行以卡代折的过
程中表现过于“迫切”，也引
来了一些老年客户的不满。

“银行推广银行卡的做
法无可厚非，但在推广的过
程中要注意循序渐进和方
式方法，充分尊重客户的选
择权和知情权，照顾到一些
老年客户。”该人士表示。

在6日济南市表彰的
120项科技奖和27项专利奖
中，不少获奖项目都和市民
的生活息息相关。

让市民喝上放心水

济南市供排水监测中
心主任贾瑞宝介绍，目前，
济南的水源中黄河水占到
70%，另外还有地下水、水
库水等。

“黄河下游地区多水源
切换，水污染风险高，给整个
城市的供水系统带来了严重
的冲击。”贾瑞宝解释说，获
2011年度济南市科技进步一
等奖的“受污染引黄水库水
净化处理关键技术装备研究
与示范工程”项目，正是针对
黄河下游地区引黄水库水低
浊、高藻、高嗅味、高有机物
和高溴离子等水质污染特征
而展开的研究。

据介绍，目前，项目研
究成果已用于济南玉清水
厂、东营南郊、胜利油田耿
井等水厂提标改造示范工
程建设。

“到十二五末，济南所
有水厂的出厂水均可以达
到直饮水标准，100万人可
以喝上直饮水。”贾瑞宝说。

2011年度济南市科技最高奖获得者王晶翼：

“为百姓提供用得起的好药”
本报记者 李飞

活期存折难办 老年客户犯难
业内人士提醒银行推行“以卡代折”不要太迫切

6日，省委常委、济南市委书记王敏(左)为王晶翼颁发2011年度济南市科技最高奖。 本报记者 戴伟 摄

格
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在调查的过程中，
一听说记者来办理存
折，银行人员几乎无一
例外地推荐记者办理银
行卡。

省城一位银行业内
人士坦言，银行热衷推
广以卡代折，除了符合
发展趋势之外，还有着
自己的“小算盘”。该人
士称，办存折一般都不
收取工本费，不收取年
费，而银行卡则普遍存
在着工本费、年费、小额
账户管理费等多种费
用。

以卡代折还可以为

银行节约大量的人力成
本。该银行人士称，目
前，绝大部分存折业务
必须在银行柜台人工办
理，相比银行卡的电子
化交易，耗费的人力成
本要高得多。

除此之外，银行卡
还可为银行创造不菲的
中间业务收入，如开通
网银、购买理财产品等
方面，银行卡都比存折
有更大的发挥空间。正
是因为银行卡“钱途”
多，众银行才非常迫切
地推行以卡代折。

本报记者 桑海波

银行卡业务更有“钱途”
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